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本市各级行政机关执行限时办结制度（A14版）

用制度优化跨越式发展的政务环境
□本报评论员

热点热点
话题话题

马上评论马上评论
话题：沪杭高铁有望10

月下旬开通，一等票价可能
超百元

网友发言
速度很快，价钱很贵，普通的工薪阶层

尝尝鲜还可以，经常乘坐恐怕就“杯具”
了。 上海网友

在同一线路上，有三种火车：普快、动
车、高铁，这是典型的重复建设。这些钱完
全可以用在其他民生项目上面，比如医疗、
教育、养老等。难道争个世界第一，真的就
那么重要吗？ 甘肃网友

话题：西安硫黄熏制生
姜成行业潜规则，或有损
肝肾

网友发言
我们这里的市场上也有很多“硫黄

姜”，看来用硫黄熏生姜成“行业规范”了。
四川网友

这件事应该由哪个部门负责？之前是
没有发现，还是熟视无睹？“硫黄姜”问题要
严查到底。 河北网友

有一天，一位国人走在路上，突然被一
条眼镜蛇给咬了。国人恐惧地赶忙打电话
到医院求救。在等待医生的时候，百无聊
赖地打量四周，突然，发现一条眼镜蛇在不
远处一动不动，待到仔细看时，发现那条
眼镜蛇好像是刚刚咬自己的那条，不知
道为什么死掉了。医生赶到后为该位人
士检查伤口，发现他只有咬伤，并没中
毒；再检查那条死掉的眼镜蛇，发现居然
是被毒死了…… 广西网友

话题：四川就城管是否
扩权举行听证会，多数代表
反对

网友发言
法律的基本要求是权力、义务的相互

统一。城管有这么大的权力，谁来监督？
谁能保证执行过程中权力不会被滥用？四
川相关部门别只想到了扩大管理者的权
力，与之相对的是，为什么不扩大公民的权
利（特别是监督权）？ 网易网友

这本来就是一个既不合乎法制环境要
求，又不合具体实际的命题，遭到多数人反
对在情理之中。 新浪网友

我关心的问题是，当多数代表反对的
时候，城管是否还是会继续扩权？别怪我
多疑，“明修栈道，暗度陈仓”的事太多了。

搜狐网友

话题：咸阳一官夫人控
制30亿元地下钱局，部分警
察卷入

网友发言
一月几千元收入的公务员，动辄就能

拿出数百万元进行投资，难道他们都会点
石成金术吗？ 网友：梦如飞花

报道称：与咸阳市2009年度地方财政
收入31亿元作比，这意味着，李春控制的
地下金融规模已足以和市政府的年财政实
力分庭抗礼。能低调而“轰轰烈烈”地搞这
么多年，规模与市财政实力不相上下，牵涉
的背景人物肯定不简单——难道此前当地
相关部门都不知道？不知情的只是老百姓
吧。 网友：低调哥哥

有事马上办，要办就办
好。实行请办事项限时办结
制，是我们切实转变机关作
风，提高办事效率和服务质
量的必然要求，是践行科学
发展观、营造良好发展氛围

的根本需要，是创造行为规范、运转协调、公正透
明的政务环境的重要举措。全市各级行政机关只
有增强为民意识、责任意识，认真贯彻落实省委、
省政府和市委、市政府“以服务求地位”的精神，认
真落实限时办结制，才能为加快推进经济与社会
跨越式发展提供高效、优质、便捷的办事环境。

落实限时办结制的内涵是践行求真务实精
神，这是科学方法、更是行为规范，旨在牢固树
立群众利益至上、以民为本的服务理念，始终坚
持想群众之所想、急群众之所急、帮群众之所需
的正确价值取向。维护好、实现好群众利益是
我们一切工作的出发点和落脚点，对群众的利
益诉求不拖不压、不找借口、不推诿扯皮，及时
圆满地办结每一个正常请办事项，努力履行服
务承诺，是落实限时办结制的重心所在。

认真落实限时办结制，好就好在符合郑州
经济社会发展的实际要求。在构建中原经济
区的过程中，更好地发展郑州，壮大郑州，是我
们不容推辞的责任和使命。我省十二大优势，
即“中之势、根之势、正之势、和之势、人之势、

物之势、文之势、农之势、城之势、工之势、力之
势，为之势”，也正契合了郑州的硬实力和软实
力优势。中原经济区的构建，承载着郑州发展
的战略选择。依据资源禀赋和产业现状，实现
经济与社会跨越式发展，需要革新我们的观念，
需要奋发有为。构建中原经济区，首要的是要
把握好优势、利用好优势、强化好优势，构造出
良好的发展环境。这就需要我们进一步转变机
关工作作风，站在群众利益的角度，看问题，想
问题，办事情，干事情，树立一种等不得的紧迫
感，增强一种慢不得的危机感，把更多的精力用
到服务市委、市政府中心工作上来，所做事情紧
跟发展步伐，所做事情能够让群众满意。

认真落实限时办结制，好就好在切实可
行，有实际操作性。各级行政机关落实限时办
结制，重在拿制度管人，用制度说话，按标准行
事。重在理顺工作体制，优化工作流程，规范
行政行为，强化行政执行力，提高请办事项的
即办率和当日办结率。落实限时办结制，贵在
较真，贵在锲而不舍。强化规范化服务，必须
建立科学的催办制度，实行全过程追踪问效，
及时搞好信息反馈，并注重请办事项的办理过
程和结果，确保不漏事、不压事、不误事。而与
时俱进，不断改进服务方式，创新服务手段，则
更能使这项工作富有成效，更上层楼。

认真落实限时办结制，好就好在有利于工

作作风转变。落实限时办结制，是项用心的工
作，是件所有工作人员都需付出情感的工作，并
是个费神劳力的工作。只有牢固树立民本意
识，把为基层、为企业、为群众服务摆在更加突
出的位置，真心实意为企业和群众办实事，解难
题，以更加务实的作风，精心落实限时办结制，
才能真正提高办事效率。只有树立强烈的时效
观念，对每项工作、每项任务、每件事情，都争速
度、抢时间、赶进度，尽可能缩短办理时间，才能
收到最佳效果。做到“执政为民、廉洁高效”，不
是一句空谈，它需要实实在在的工作，需要进一
步加强工作作风建设，只有始终保持那么一股
闯劲、拼劲，到手事情马上就办，办就办好，才是
用实际行动树立良好的公务员形象。

在谋划和建设中原经济区的行程中，实现
郑州的跨越式发展，是机遇中的选择、选择中
的机遇。因而，我们一定要把握和利用好发展
优势，在创新中进步，在进步中创新，进而把那
些非优势的因素转化为我们新的优势。认真
落实限时办结制，提高机关办事效率，意在贯
彻落实科学发展观，意在充分发挥我们优势，
挖掘我们的机制潜能、发展潜能。政务环境是
关乎发展的重要因素，认真落实限时办结制工
作做得扎实有效，将会极大地优化我们的发展
环境，促进经济社会又好又快发展，为全市的
跨越式发展打下牢固基础。

“平民晚宴”叫板巴比晚饭的现实价值
29日晚，在巴菲特和盖茨的富豪慈善晚宴备

受关注的同时，另一个平民晚宴也向两位世界超
级富豪发出邀请。近日，几个来自不同领域的自
由职业者，有感于“巴比”的富豪晚宴活动，在各大
网络论坛发帖，发起了一场平民慈善宴，他们认为
平民才是中国慈善的脊梁。（9月29日《新京报》）

发起富豪慈善晚宴是有必要的，因为我国
富豪的慈善精神与发达国家相比，尚有不小的
距离；发起平民慈善晚宴同样也是有必要的，
因为我国平民的慈善精神与发达国家相比，同
样尚有不小的距离。不必说美国的全民慈善，
瑞典的平民慈善也可圈可点。《人民日报》驻瑞
典记者丁刚曾感叹：“我认识的瑞典人几乎个
个都有捐赠的经历，慈善早就深深地融入了瑞
典人的生活。”丁刚举了一个60多岁老人阿兰
的例子：阿兰靠收手推车和捡旧瓶子挣钱，日
积月累，含辛茹苦，10多年来，最终积攒了100
万克朗(约110万元人民币)的存款，然后把这

笔钱捐给了瑞典癌症研究基金会。
“平民晚宴”叫板巴比晚饭提醒我们，慈善

不能只盯着富豪，当镁光灯一味地流连那些富
豪慈善家，当媒体的眼睛只关注名人，而忽视了
数以万计的平民慈善家，忽视普通老百姓，这是
不明智的。关注慈善，关注老百姓的慈善，让慈
善成为每个人的生活方式，也许，这正是“平民
晚宴”叫板巴比晚饭的现实价值。 王石川

提高舆情应对能力需要权力充分自省
28 日，武汉市公开选拔区管处级领导干

部。云南孟连县“7·19”事件进入政府类试卷策
论题，要求以“提高做群众工作的能力，努力构建
和谐社会”为主要内容，自拟题目，写一篇1200
字左右的对策性文章。（9月29日《长江日报》）

政府是社会的“守夜人”，保障民生福祉最
大化，提供完善的公共服务，是现代政府的行
政指归。而政府未必能天然地识别公共利益，
在多元化诉求的时代，政府利益未必总和民众

利益一致，这时权力的谦卑和官员的自省就更
为重要。在公选题目中加入应对舆情能力的
考察，别有深意。

为普通民众提供一个公平的博弈环境，是政
府的义务与责任。当然，这需要一段时间磨合。
在此之前，则必须从推广公共服务理念和限制政
府权力着手，打破GDP崇拜、完善法治和加强公
众监督，以防政府权力失控和行政品质沦陷。

纷繁的利益格局、多元的利益诉求，可能
让执政者出现行政理性的迷失，这时最可能受
伤的就是公众的权利。所以，在确定公共利益
后，政府行为必须被纳入现代法制框架和公众
强力监督之下，才有可能臻于郅治。

民意不可欺，民智不可侮辱。这当是执政者
必须铭记的一条重要准则。尊重民意，敬畏民意，
俯身倾听民意，并想方设法回应和满足公众诉求，
则是任何政府部门都要熟练掌握的一门功课，也
是比纸面的策论更为务实的现实选择。

李晓亮

综观此类行政透明度排行榜和调查报告，一个最深
的体会是，年年岁岁花相似，岁岁年年人不同。有变化的
只是各省各部委的名次略有不同，不变的是政府信息公
开的整体状况始终没有进步。民众的期待、外界的不懈
努力，与地方政府的现实表现之间巨大的背离，让我们不
得不承认一个尴尬的现实：《政府信息公开条例》实施两
年多来一直处于被“架空”的境地。

政府信息公开，仅靠外界的推动是远远不够的。客
观来说，外界对于推动政府信息公开的工作已经做得足
够充分和到位了，但收效甚微。这是因为，外界无论怎么
努力，都不可能给政府部门带来直接的压力。媒体也罢，
学术机构也罢，所能做的无非就是向社会寻求舆论关
注。但与此同时，审“丑”终究会疲劳，舆论关注不可避免
地会边际效应递减。譬如北京大学公众参与研究与支持
中心今年的报告，反响就远不如去年那么大。

改变政府信息公开不力的局面，首先要对制度进行
细化和完善。譬如经常就有地方政府以“涉及国家秘密”为
由拒绝公民的公开申请。据悉，最高法正在积极推动司法
解释的制定，这很让人期待。但更重要的，还是要将信息公
开纳入政绩考核范畴，加大问责力度，变外界推动为内部驱
动，信息公开才能不打折扣地得以实现。 吴龙贵

信息公开要变外界推动为内部驱动
日前，由北京大学公众参与研究与支持中心、耶鲁大学法学院中国法律中

心合作的“中国政府信息公开观察”项目发布的《中国行政透明度观察报告·
2009年度》指出，30个省级行政单位行政信息公开六成不及格，国务院下设机
构仅两单位及格。（9月29日《京华时报》）
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